

Puentes

Publicación bimestral de información, análisis y perspectivas en materia de comercio y desarrollo sostenible

Vol. 10, No. 4, septiembre 2009

Para acceder a un texto completo de Puentes en PDF, haga click en el gráfico.

[Editorial](#)

[¿G-20 construye nuevo orden económico internacional?](#)

Las veinte economías más importantes del mundo podrían estar cambiando las reglas del juego. Más voz y presencia de los países emergentes como China, medidas orientadas a evitar los errores del pasado, regulación financiera y equilibrio de poderes marcaron la agenda del G-20.



[¿Son los Objetivos de Desarrollo del Milenio efectivamente una prioridad?](#)

Son necesarios alrededor de US\$ 35.000 millones adicionales al año para cumplir con los compromisos de ayuda fijados en 2005 por el G-8 en Gleneagles. Aunque la asistencia al desarrollo alcanzó un récord histórico en 2008, sigue estando por debajo de lo requerido, según un informe de Naciones Unidas.

[El comercio toma notoriedad en el debate sobre cambio climático](#)

Preguntas sobre cómo un eventual acuerdo global sobre cambio climático impactará la economía mundial - y en particular el comercio transfronterizo - se tornaron más relevantes en el último encuentro de negociación sucedido en Bonn, Alemania.

[El TLC entre la AELC y Colombia: Un hito hacia la conservación de la biodiversidad](#)

David Vivas-Eugui

La ausencia de voluntad de los países industrializados para abordar y responder a las preocupaciones sobre la conservación y el uso sostenible de la biodiversidad en los capítulos de propiedad intelectual (PI) ha sido recurrente en las negociaciones de acuerdos comerciales bilaterales. El reciente Acuerdo de Libre Comercio entre la Asociación Europea de Libre Comercio (AELC) y Colombia constituye quizás la primera ocasión en la que esta temática se trata de una manera más comprometida.

[Por crisis diplomática, Colombia y Venezuela buscan mercados alternativos](#)

El acuerdo entre Colombia y los EE.UU. relativo a la utilización de siete bases militares para el desarrollo de un control conjunto del narcotráfico y el terrorismo, ha provocado represalias en el ámbito comercial de su socio más importante en la región: Venezuela. En consecuencia, ambas naciones se vuelcan a la búsqueda de mercados alternativos.

[Chile vuelve su mirada a América Latina](#)

Las relaciones entre la República Popular de China y Latinoamérica no son recientes, sin embargo, en los últimos 15 años su vinculación se ha acrecentado. Evidencia de ello es el aumento significativo en los flujos comerciales entre ambas regiones, que alcanza un importante repunte luego del ingreso de China a la OMC en 2001.

[Recientes desarrollos sobre el vínculo entre trabajo y comercio: cuatro modelos](#)

Pablo Lazo Grandi

En la OMC aún no existe el consenso mínimo necesario para establecer un grupo de trabajo que pudiera abordar el tema del vínculo entre comercio y trabajo. No obstante, los tratados comerciales regionales ya han comenzado abordar esa relación de forma pragmática y más allá del debate conceptual, con un interesante componente de cooperación.

[¿Podrá Brasil acabar con los subsidios estadounidenses al algodón?](#)

A un monto de US\$ 294,7 millones anuales equivale la penalidad que Brasil podría aplicar a los EE.UU. por los subsidios al algodón declarados incompatibles con la OMC. ¿Pero podrán cumplir las sanciones comerciales su objetivo fundamental, es decir, inducir el cumplimiento de la primera potencia?

[Brasil y México podrían dirigirse hacia una mayor integración binacional](#)

Los presidentes de México y Brasil sostuvieron un encuentro para abordar temas como la intensificación del comercio binacional y la posible negociación de un acuerdo de libre comercio entre ambos países.

[El CAFTA-DR y su impacto en la salud: El caso dominicano](#)

Magdalena Rathe, Ramón Pérez Minaya, Lesly Franco y Dania Guzmán

Mayores precios en los medicamentos y menor acceso para la población, especialmente los más pobres, es el escenario tentativamente causado por una mayor severidad en las cláusulas de los derechos de propiedad intelectual (DPI) en el Tratado de Libre Comercio entre República Dominicana (RD), Centroamérica y Estados Unidos (CAFTA-DR).

[Chile próximo a presentar su Examen de Política Comercial](#)

Próximamente y dentro del marco de la OMC, Chile iniciará el proceso de evaluación de su política comercial que determinará qué tan asertiva han sido las decisiones de dicho país en los últimos años.

[La economía política de las negociaciones del CAFTA-DR en Nicaragua](#)

Gloria Carrión

Las ganancias y pérdidas atribuibles a actores no estatales en una negociación comercial están directamente relacionadas con la cuota de poder que éstos poseen a nivel nacional. En el Tratado de Libre Comercio entre la República Dominicana, Centroamérica y Estados Unidos (CAFTA-DR) esto no fue una excepción.

[Políticas de competencia y competitividad: ¿elementos disímiles?](#)

Randall Arce, Donald Miranda y Guillermo Zúñiga

La globalización ha traído consigo el incremento en dos pilares importantes que caracterizan el actual entorno económico internacional, como lo son las políticas de competencia y la competitividad. Entre ambos elementos ha existido tradicionalmente un comportamiento disímil, pues han recorrido la senda del crecimiento de manera separada y en muchas ocasiones contrapuesta.

[ICTSD al día](#)

© Puentes busca proveer información y análisis sobre la intersección entre el comercio y el desarrollo sostenible para el creciente número de actores de todo el mundo involucrados en el debate.

Puentes es publicado por el [Centro Internacional para el Comercio y el Desarrollo Sostenible \(ICTSD\)](#), y por el [Centro Internacional de Política Económica \(CINPE\)](#) de la Universidad Nacional de Costa Rica.

Comité editorial: Randall Arce Alvarado (CINPE), Perla Buenrostro Rodríguez (ICTSD), Gloria Carrión (ICTSD), Maximiliano Chab (ICTSD) y Pedro Roffe (ICTSD), bajo la dirección de Carlos Murillo (CINPE) y Ricardo Meléndez Ortiz (ICTSD). Además para este número contribuyeron: Suyen Alonso Ubieta, Daniela Álvarez Keller, Miguel Rodríguez Mendoza y Gustavo Salas Orozco.

Si tuviera comentarios y/o sugerencias para mejorar nuestro servicio, favor de escribirnos a puentes@ictsd.ch.

La producción de PUENTES ha sido posible gracias al apoyo generoso de nuestros donantes.

ISSN : 1563-0013
